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·视野创

2018年12月30日夜，以“预见2019：国运
70”为主题的吴晓波年终秀在珠海横琴举行；
2018年 12月 31日晚，坐标深圳“春茧”体育
馆，App创始人罗振宇完成了他的倒数第17届
《时间的朋友》跨年演讲。一连两天的鸡汤演
讲，各有主旨和意味，而对于两位大咖的跨年演
讲，初创团队、资深创业者及创业导师等莫衷一
是，褒贬不一。 青年报记者 明玉君

张晓曙（上海市创业指导专
家志愿团理事、美国企业市场营
销学会（BMI）国际注册营销师
（MSC））：少吐槽批判，多吸取
精华方为正道

“ 对 于 创 业 者 来 说 ，罗

振 宇 的 跨 年 演 讲 可 能 并 非

全新的视角与内容，网络评

论吐槽他有作秀成分，是新

瓶 装 旧 酒 。”在 张 晓 曙 看

来 ，罗 振 宇 年 年 为 观 众 呈

现 全 新 的 个 人 观 点 ，也 并

非 易 事 ，对 罗 振 宇 所 讲 的

“ 大 小 趋 势 ”和 五 大 方 法

论 等 ，观 众 需 客 观 看 待 ，

不可一味跟风。

在现实的大环境变化

下，个人微弱的力量可能

无法改变大局，如果能够

通 过 励 志 故 事 、心 灵 鸡

汤 、名 人 金 句 等 激 励 创

业 者 远 离 浮 躁 和 焦 虑 ，

逆 势 而 上 ，也 不 愧 为 有

用之举。尤其在资本寒

冬之下，他指出，“对创

业者来说，能够透过现

象看本质，把握当下趋

势和机会，化危为机，

聚焦专业，精耕细作，

方为上策。”创业者宜

充 分 利 用 自 身 优 势 ，合 理 规 避 风

险 ，自 我 调 整 、自 我 规 划 ，直 面 困

难 、步 步 为 营 地 走 出 一 条 创 业 大

道。

对于罗振宇的跨年演讲，张晓曙

提醒创业者们少吐槽批判，多汲取养

分，取其精华去其糟粕，为创业所用才

是正道。

颜明华（上海柯力士信息安
全技术有限公司董事长兼创始
人）：泛泛而谈的内容，很难引发
共鸣

在连续几年倾听罗振宇的演讲

之后，创业者颜明华明显清醒和冷静

了很多。经过多年行业深耕和摸爬

滚打，他发现创业者一定要认清自己

和团队，做擅长的事情，切莫盲从大

咖所谈的趋势和风口。“倾听演讲，要

从中挖掘对自己有用的内容，一味盲

从只会起反作用。”

在他看来，网络上对于罗振宇演

讲的质疑和批评存在一定道理，如“小

趋势”等内容太过宽泛，单纯的泛泛而

谈，很难引发共鸣。作为有着10年创

业经历的资深创业者，他建议，演讲内

容更应从人们当下的需求出发，多些

创业干货和经验分享，或许更能启发

和帮助创业者。“如果盲目洒‘鸡汤’，

大众很难再‘买账’，同行业小论坛、创

业分享或许更受创业者欢迎。”

创业还会不会继续热下去？
2018年留下的5个悬念中，除了关注中

美贸易战、房地产之外，吴晓波还聚焦“消费
降级”。他指出，过去一年，拼多多、趣头条、
微商这三个名词经常被讨论，透过这些品牌，
很多人说出现了消费降级。但在他看来，真
实情况是“消费分级”，并不意味着消费降级，
说明消费圈层分化越来越明显，层次变得越
来越多。

同时，对于“创业还会不会继续热下
去”这一悬念，他指出，移动互联网红利结
束是创业降温的主要原因，制造业在未来
会成为新的创业趋势，未来没有所谓的传
统产业，所有的产业都跟新经济有关。

社交私域电商将于2019年出现井喷
除了 2018 年留下的 5 个悬念外，吴晓

波还对 2019 年展开了 8 大预测。在预测
中，除了经济待暖、新经济革命将至等经济

形势的预见外，他还指出制造升级
拐点出现。他强调，从2014年开始，
中国制造发生了非常多的变化，技术
驱动成为一种新的能力，同时定制成
为一种趋势，很多公司将硬件和软件
结合，提供一整套解决方案，大量的企
业正在进行跨界，跨界增值的效果会
逐步显现。

同时，他指出社交的圈层化越来越
明显，而社交的私域电商将在2019年出
现井喷，因为平台流量变得越来越贵，消
费者在平台上获得信息的成本变得越来
越高，企业通过平台获得消费者的成本也
越来越高。为此，会员制会成为2019年最
流行的消费者关系模式。

此外，他预见5G会带来新的互联互通
的机遇，它将体现在：精细农业、实时运输、
智能物流、无人驾驶、沉浸式购物、协作工作
空间、灵活制造、无人机运输、沉浸式娱乐、
可持续发展的社会。

王向导（上海大岂网络科技有限公司创
始人）：创业将持续解决新的痛点和需求

“对于吴晓波所提出的‘消费分级’，我

持赞同态度。”在上海大岂网络科技有限公

司创始人王向导看来，拼多多、趣头条等的

火爆，都是社交红利的结果。虽然价格比线

下更便宜，但这在一定程度上培养了用户的

消费模式和习惯。“不是‘消费降级’，我认为

总体上是升级的，消费圈层分化越来越明

显。”

创业还会不会继续热下去？作为初创

企业创始人，王向导深有感触。他坦言，虽

然处于“大众创业，万众创新”的大背景下，

政府等各方都给予了大力支持，但创业始终

是小众的事情，困难和挑战丛生，尤其2018

年赶上资本寒冬，创业者举步维艰，处境更

加艰难。但同时，他坚信，随着经济的发展

和内需的增强，创业还将持续解决新的社会

痛点和需求，创造更大的价值。

吴晓波指出，制造业在未来会成为新的

创业趋势。但在王向导看来，在制造业升级

的基础上，跨界将是未来的主流，随之将涌现

出一大批创业类公司，通过跨界合作进行创

新和产业升级。

郑旭（《创业突围》作者、华创互动教育
研究院院长）：迈入2019，企业要深刻理解
“新常态”

“‘预见·2019：国运70’吴晓波年终秀，本

质上是一个‘秀’。”畅销书《创业突围》作者、华

创互动教育研究院院长郑旭指出，演讲中，“新

匠人”、“新国货”、“新中产”、“新消费”等新名词

层出不穷，但并没有提出明确的指导性意见。

因为，社会一直在进步，如果没有发生“质”的变

化，也就无所谓“新”，不过是贩卖焦虑和创造新

名词罢了。因此，他建议创业者将吴晓波跨年演

讲当作一场秀欣赏就好。“如果真的奉为企业未

来发展的‘圣经’，企业很可能误入歧途。”

迈入2019，郑旭坦言，企业要深刻理解“新常

态”，而这个“新常态”，包括以下几个方面：第一，

全球性社会总需求增长缓慢，国际贸易摩擦处于

高发阶段，传统企业“扩产能”一定要谨慎；第二，

“先进制造”将在未来 5-10 年成为中国经济的亮

点；第三，消费端更加个性化、娱乐化，消费类企业

需要加强创意能力、渠道能力和品质管理能力；第

四，由于信息爆炸性增长，获客成本越来越高，企业

锁定特定客户群体、全面满足客户各方面需求，将

成为趋势，单纯靠大投入、广撒网来获客的企业，成

功概率会下降。

发现和把握创业“小趋势”
他给“小趋势”下了这样的定义：

小趋势，是影响趋势的趋势，带来改
变的改变。他强调，只要善于发现和
把握小趋势，总能找到新机会，并通
过回顾过去一年标志性事件、市场环
境的变化以及代表性的个体故事，
阐述了抓住“小趋势”的五大方法
论，即抓住小趋势，要先认清事实；
小趋势来自于“非共识”；把握小趋
势，要以整个人生为尺度；落实小
趋势，需要从系统中汲取力量；奉
行长期主义。

以金句作为演讲收尾
另外，延续他以往演讲的传统，

在 2018 年这场跨年演讲中，罗振宇
亦选择了用两句话作为收尾。第一
句，献给刚刚过去的 2018，约翰·列
侬语：“所有事到最后都会是好事。
如果还不是，那它还没到最后。”第
二句，对于即将到来的 2019，他给出
的寄语来自加缪：“对未来最大的慷
慨，是把一切献给现在。”这两个金
句，为这场主打理性思辨的跨年演
讲画下句点的同时，也留下了一抹
温情的底色。

2018年留下的五个悬念和2019年八大预测

当晚，演讲现场挤满了5000多位观众。吴晓波一如既往幽默风趣，他说，自己每年

都在做一件非常“危险”的事情，就是对经济形势的总结以及对新一年的预见。他指出，

2018人们听到最多的两个词，一个叫作“黑天鹅”，一个叫作“灰犀牛”。“黑天鹅”是指意外

发生的事；“灰犀牛”是指特别大的动物蹲在那儿，你跑过去，虽然让自己不要碰到它，但还

是碰到了。所以，当“黑天鹅”、“灰犀牛”事件频发时，这一定是个充满不确定的时代。

>>>罗振宇跨年演讲

2019年1月1日凌晨，罗振宇2018“时间的朋友”跨年演讲落下帷幕。至今，这场终

身学习者的跨年盛会，已经走过了第四个年头。距离罗振宇发愿要连办20场的目标，

又更近了一步。历时四个小时的演讲中，罗振宇通过对过去一整年的回顾和未来的

展望，连发“扎心五问”，最终揭示出——比起普通人无法把控的大趋势，真正能给所

有人带来机会，从细微处引发大变化的，恰恰是我们身边的各种“小趋势”。

[不同声音]

我们的未来藏在“小趋势”

>>>吴晓波跨年演讲

2018跨年演讲引爆创业圈

他们却有不同“声音”


